

**ACTA DE LA SESIÓN DEL
GRULAC EN OCASIÓN DE LA
148ª ASAMBLEA DE LA UIP
GINEBRA, SUIZA**

22 DE MARZO DE 2024



GRULAC

UNIÓN INTERPARLAMENTARIA

www.secretariagrulacuip.org
SECRETARÍA DEL GRULAC
VERSIÓN SIN CORREGIR



SESIÓN ORDINARIA DEL GRULAC

Viernes 22 de marzo de 2024

Sala 4, Nivel -1, CICG

(English interpretation provided by the IPU)

ORDEN DEL DÍA PRELIMINAR¹

Punto 1. Hora 15.00

Palabras de bienvenida de la Presidenta del GRULAC Diputada Sofía Carvajal (México)

Punto 2. Hora 15.10

Aprobación del Orden del Día de la sesión del GRULAC en la 148ª Asamblea de la UIP

Punto 3. Hora 15.12

Aprobación del Acta de las sesiones del GRULAC realizadas en ocasión de la 147ª Asamblea de la UIP en Luanda, Angola (octubre de 2023). Se encuentran disponibles en el sitio web de la Secretaría del GRULAC:

www.secretariagrulacuip.org

Punto 4. Hora 15.15

Palabras del Presidente del Parlamento Latinoamericano y Caribeño, Diputado Rolando González Patricio (Cuba)

Punto 5. Hora 15.20

Discusión sobre la Mesa Temática “Crimen Organizado en América Latina”

Punto 6. Hora 15.40

Informe por Secretaría sobre diversos temas de interés del GRULAC. Se ha distribuido en forma electrónica una propuesta de reforma del Reglamento del GRULAC, a ser discutida en la próxima sesión del GRULAC (octubre de 2024).

Punto 7. Hora 15.50

Recibir a la Sra. Presidenta de la UIP Tulia Ackson

Punto 8. Hora 16.05

Informes: - Miembros del Comité Ejecutivo

Punto 9. Hora 16.20

Informe sobre el Proyecto de resolución a estudio de la Primera Comisión Permanente de Paz y Seguridad Internacional sobre los Sistemas Autónomos de Armas Letales (SAAL). La Senadora Lucila Crexell informará en representación de la Diputada Margarita Stolbizer (Argentina).

Punto 10. Hora 16.30

Examen de las solicitudes de inscripción de un punto de urgencia en la agenda de la Asamblea

¹ Actualizada el 18 de marzo de 2024 – Hora 13.00

Punto 11. Hora 16.40

Designación de **2 delegados** en el Comité de Redacción del Punto de Urgencia

Punto 12. Hora 16.50

Exposición de la Presidenta de la Cámara de Diputados de México, Diputada Marcela Guerra

Punto 13. Hora 17.00

Vacantes a cubrir por el GRULAC en la 148ª Asamblea de la UIP:

VACANTES EXCLUSIVAS DEL GRULAC:

- **Mesa Directiva de la Cuarta Comisión Permanente de Asuntos de las Naciones Unidas: 1 vacante hombre o mujer**, en reemplazo de Brasil (Sr. Atila Lins).
 - Candidatura recibida de Chile: Senador Rojo Edwards
 - Candidatura recibida de Paraguay: Diputado Marcelo Salinas
- **Grupo de Trabajo sobre Ciencia y Tecnología: 1 vacante mujer**, en reemplazo de Ecuador (Sra. R.A. Campain Brambilla). Esta vacante no fue cubierta en la sesión anterior.

VACANTES NO EXCLUSIVAS DEL GRULAC

- **Comité de Asuntos del Medio Oriente: 2 vacantes mujeres** (*El GRULAC ya cuenta con 1 representante en este Comité*)

Aunque la composición de este Comité debe reflejar una representación geopolítica diversa, los miembros de este Comité son elegidos a título individual, no como representantes de su parlamento o grupo geopolítico.

- **Grupo de Facilitadores para Chipre:** 1 facilitador para reemplazar a la Sra. Á. Vadai (Hungria)

Punto 14. Hora 17.10

- Intervención del asesor especial para asuntos parlamentarios de la Secretaría General de la Organización de los Estados Americanos (OEA), Lic. Moisés Benamor.

Punto 15. Hora 17.20

Intervención del parlamentario regional Rodolfo Eiben, Presidente de la Comisión de Relaciones Internacionales, Interregionales y de Planeamiento Estratégico del Parlamento del MERCOSUR (PARLASUR).

Punto 16. Hora 17.30

Intervención de representantes del Centro Internacional de Estudios, Investigación y Prospectiva Parlamentarios de la Escuela de Política, Gobierno y Relaciones Internacionales de la Universidad Austral: Parlamentario Duarte Pacheco, Presidente del Consejo de Líderes y Notables, y Dr. Juan de Dios Cincunegui, Director Adjunto.

Punto 17. Hora 17.55

Otros asuntos.

Nota: En el correr de la semana de la Asamblea, se citará nuevamente al GRULAC a fin de recibir a los miembros de la delegación de Jamaica que estarían ingresando a la UIP en esta Asamblea.



Diputada Sofía Carvajal
Presidenta del GRULAC



Oscar Piquinela
Secretario del GRULAC

PARTICIPANTES

El GRULAC se reunió en sesión ordinaria en la tarde del **viernes 22 de marzo de 2024**, de 15:00 a 18:00 horas, bajo la conducción de su Presidenta Diputada Sofía Carvajal (México), asistido por la Secretaría del GRULAC, Sr. Oscar Piquinela y Lic. Carina Galvalisi.

MESA DIRECTIVA: Presidenta del GRULAC Diputada Sofía Carvajal (México), Primer Vicepresidenta del GRULAC Sr. Manzoor Nadir (Guyana); Segunda Vicepresidenta del GRULAC, Sen. Lucial Crexell (Argentina); miembros del Comité Ejecutivo en representación del GRULAC: Sra. Beatriz Argimón (Uruguay) y Dip. Claudio Cajado (Brasil); Secretaría del GRULAC Sr. Oscar Piquinela y Lic. Carina Galvalisi.

ASISTENTES DEL GRULAC: Se encontraron presentes las siguientes delegaciones:

ARGENTINA: Sen. Lucila Crexell y Sr. Juan de Dios Cincunegui, Asesor del Senado

BAHAMAS: As. Pía Glover-Rolle, Sen. Barry Griffin, Sen. Maxine Seymour, Secr. Rashad Flores y Asistente Natasha Sands-Jervis

BOLIVIA: Diputados Luis Alberto Zúñiga, Aleiza Alcira Rodríguez; Alicia Ticona, Ana Merelis Genaro; Clotilde Padilla Solís, Faustino Ollisco Barrero; Gonzalo Adolfo Ramón Mendoza Leigue; y Martha Ruiz Flores

BRASIL: Diputados Claudio Cajado, Atila Lira, Atila Lins, Cleber Verde, Joao Carlos Bacelar, Rodrigo Cunha, Sergio Cunha y Secretaria del Grupo y Delegación Silvia Araújo, Raúl Soto Mardones,

CHILE: Dips. Ricardo Cifuentes Lillo, Presidente de la Cámara de Diputados, Senadores Loreto Carvajal y Rojo Edwards, Diputados Claudia Mix Jiménez, Francisco Undurraga Gazitúa, Harry Jürgensen Rundshagen, Marcia Raphael Mora, Secretario General de la Cámara de Diputados Miguel Landeros Perkić y Secretaria del Grupo y de la Delegación Jacqueline Peillard y Secretario de la Delegación Juan Osés

CUBA: Diputados Ana María Mari Machado, Cristina Luna Morales, Miguel Charbonet Martell y Secretario del Grupo y de la Delegación Jesús Rafael Mora

ECUADOR: As. Pamela Aguirre y Secretario General de la Asamblea Sr. Alejandro Xavier Muñoz Hidalgo

GUYANA: Sr. Manzoor Nadir, Presidente del Parlamento, Dips. Dawn Hastings-Williams, Mohabir Nandlall; Sra. Savitri Parag, Sr. Sherlock Isaacs, Secretario del Parlamento; y Sra. Carilleta Charles, Secretaria de la Delegación

MÉXICO: Dips. Marcela Guerra Castillo, Presidenta de la Cámara de Diputados, Sofía Carvajal, Presidenta del GRULAC, Sen. Alejandra Reynoso, Sen. Noé Fernando Castañón, Sen. Cristóbal Arias, Sen. Nuvia Magdalena Mayorga, Dip. Wendy González Urrutia, Dip. Klaus Ritter, y Sra. Graciela Báez Ricárdez, Secretaria General de la Cámara de Diputados

PARAGUAY: Sen. Sergio Rojas y Dips. Marcelo Salinas y Rodrigo Blanco

PERÚ: Congs. Alex Paredes, María del Carmen Alva Prieto, Rosangella Barbarán Reyes, Ernesto Bustamante y Wilson Soto Palacios

REPÚBLICA DOMINICANA: Dip. Luis Alcides Báez

SURINAM: Dips. Sr. Asiskumar Gajadien, Sra. Soerjani Mingoen-Karijomenawi, Sra. Tashana Losche, Secretaria Adjunta de la Asamblea Nacional Agatha Ramdass y Asesora Asna Radjaram

URUGUAY: Sra. Beatriz Argimón, Presidenta de la Asamblea General y del Senado y Vicepresidenta de la República, Senadores Amín Niffouri, Carmen Asiaín, Irene Moreira y Silvia Nane; Secretario Redactor de la Asamblea General y del Senado Gustavo Sánchez Piñeiro; Secretario Redactor de la Cámara de Representantes Fernando Ripoll, Secretario Relator del Senado José Pedro Montero y Sra. Carina Galvalisi, Secretaria del Grupo y de la Delegación e integrante de la Secretaría del GRULAC

PARLATINO: Dip. Rolando González Patricio, Presidente (Cuba), Sr. Elías Castillo, Secretario General y Sra. Norma Calero, Asesora

ACUERDOS DEL GRULAC PARA CUBRIR LAS VACANTES EN LA 148ª ASAMBLEA DE LA UIP

- Mesa Directiva de la Cuarta Comisión Permanente de Asuntos de las Naciones Unidas:
- Sr. Marcelo Rafael Salinas González (Paraguay)
- Grupo de Trabajo sobre Ciencia y Tecnología:
- Sra. Maxine Seymour (Bahamas)

* * * * *

ACTA RESUMIDA DE LA SESIÓN DEL GRULAC EN OCASIÓN DE LA 148ª ASAMBLEA DE LA UIP (22 DE MARZO DE 2024, GINEBRA, SUIZA)

Se abre la sesión, se aprueba el orden del día y el acta de la sesión anterior (Luanda, Angola, octubre de 2023).

Hace uso de la palabra la **Presidenta del Grulac, Diputada Sofía Carvajal**. Agradece la participación y hace un resumen de las tareas realizadas, y de su proyecto a futuro del Grupo.

Preocupa el poder de fuego de los grupos organizados del narcotráfico, en México, pero también en toda Latinoamérica.

Señala la gran presencia de las drogas sintéticas, de gran facilidad de colocación, y está presente en toda América, comprando Alcaldes, Gobernadores, influyendo en la sociedad, y penetran en los procesos electorales. Por medio del asesinato, gran condicionante en los procesos políticos. Representan una amenaza continental.

Varios delegados se hacen eco de lo que les pasa en cada país, como se ha mencionado antes.

Diputado Claudio Cajado (Brasil), agradece haber sido electo para representar al Grulac en el Comité Ejecutivo. Asimismo, se hace eco de lo planteado por la Presidenta, señalando que en Brasil existe una guerra interna de grupos criminales.

La **Presidenta Beatriz Argimón (Uruguay)** hace uso de la palabra, afirmando que también en Uruguay existe la presencia de los grupos criminales, y usan nuestros puertos con impunidad, de droga proveniente de Bolivia, Paraguay y Brasil. El blanqueo de dinero del narcotráfico. Agrega que el tema amerita una declaración colectiva, regional e internacional.

También se hacen eco de la presencia de los migrantes, cooptados por los narcos, y eso es un problema en toda América.

Perú ha pedido una reunión conjunta con la Comunidad Andina, que tiene gran presencia del crimen organizado, Colombia, Ecuador, Perú, Chile.

El Pte. del Parlatino Rolando González (Cuba), señala la importancia de la gran presencia de la droga, pero el mayor flagelo es el tráfico de armamento de gran poder de fuego. Por lo tanto, reclama un trabajo conjunto latinoamericano y caribeño de gran responsabilidad.

Se menciona el poder de penetración del llamado Tren de Aragua, creado en Venezuela, una muy poderosa organización criminal

La Presidenta agradece y tratará de sacar una Declaración al respecto.

Por Secretaría se informa que se ha distribuido un proyecto de reforma de Reglamento, a fin de modernizar y agilizar los trabajos.

Informe del Comité Ejecutivo: se desarrolla una explicación de la cantidad de temas tratados, el mismo fue presentado por la **Pta. Beatriz Argimón**. Temas tratados, IA, tecnología, reuniones con jóvenes políticos y una reunión mundial de mujeres parlamentarias, se trató expresamente el caso de Venezuela.

El Dip. Claudio Cajado, miembro del Comité Ejecutivo, plantea que además Venezuela tiene una gran deuda económica con el organismo. Se trataron las enmiendas del Reglamento de la UIP. Tema de Ucrania, y Oriente Medio. Más la 6ta Conferencia Mundial de Presidentes de Parlamento, y se habló de la presentación de candidatos para el premio Cremmer Passy.

La **Presidenta Beatriz Argimón**, informa del estado de avance de la Oficina Regional, que estará ubicada en la zona donde están todos los organismos internacionales. Se están salvando o tratando de salvar los obstáculos administrativos. Allí estará Carina Galvalisi, y el asesoramiento de Piquinela, dejamos constancia. Será importante tener un espacio físico.

Presidenta Sofía Carbajal indica que tiene todo el apoyo.

El Primer Vicepresidente del GRULAC Manzoor Nadir (Guyana) hace referencia a los serios problemas con Venezuela. Detallando los inconvenientes permanentes con la agresión de que es objeto. La situación es extremadamente compleja.

La **Presidenta Tulia Ackson** es recibida con aplausos, ella agradece uno a uno a los integrantes de cada país, que la apoyaron con su voto. Lo aprecia realmente.

Pta. Argimón, agradece la presencia, y es un honor que ella este aquí. Hace referencia a Venezuela, y el comienzo de las actividades de la Oficina Regional en Uruguay.

El Presidente del Parlatino Rolando González agradece la actividad de la Sra. Presidenta Tulia Ackson en Parlatino. Se tiene en cuenta el tema de los 210 millones de afrodescendientes que viven en nuestra región, y buscar soluciones para ellos.

Senador Rojo Edwards (Chile) señala que para Chile es un orgullo tenerla aquí ya electa, es muy importante, le pedimos que tenga en cuenta los millones de perseguidos venezolanos, que están distribuidos por toda América, el otro tema, el crimen organizado. Más que nada la actividad del Tren de Aragua. Visite seguido América será bien recibida.

Se retira y aplaudida. Que no se olvide de Palestina.

Senadora Lucila Crexell, Segunda Vicepresidenta del GRULAC (Argentina), desarrolla el tema de armas autónomas, proyecto presentado por la Legisladora Margarita Stolbizer (Argentina), se seguirá trabajando en la Comisión.

La **Presidenta Sofía Carvajal** indica que los legisladores que trabajen en el punto de urgencia serán Senador Rojo y Legisladora Guerra.

La **Presidenta Marcela Guerra (México)**, está bregando por la instalación de idioma oficial en todos los foros, y en especial en la Corte Internacional de Justicia, el español es la segunda lengua más hablada en el mundo después del mandarín. Fortalecerá la justicia. Y solicitamos que este Grupo pida a la UIP el apoyo correspondiente.

La **Presidenta Guerra** realiza un reconocimiento a nuestro **Secretario General, Oscar Piquinela**. El parlamento de México desea hacer un reconocimiento al Liderazgo y a la Excelencia en el ámbito Legislativo y en especial aquí en la Unión Interparlamentaria, son más de 20 años de dedicación y trabajo permanente en apoyo a nosotros los legisladores, ha dejado huella profunda en esta maravillosa Organización, me honro, y te entregamos un reconocimiento, que es el Árbol de la Vida, una artesanía en plata hecha por Mexicanos, y las raíces, como las que has cimentado tú y los frutos que le has brindado a cada uno de nosotros. Aplausos.

El **Secretario del GRULAC Oscar Piquinela** agradece.

La **Presidenta Guerra** tiene la intención de aportar su experiencia para trabajar en un cargo que quedará vacante en el mes de octubre, y nuestro reconocimiento a Beatriz Argimón. Por su trabajo. Y se invita a una recepción en la residencia de la Embajada de México

Puntos de urgencia: Conciencia sobre las medidas de la situación en Gaza, y la segunda hasta el momento presentada por Israel.

Respecto a la situación en Gaza, se tiene entendido que se presentará una moción referida a Venezuela. Por ahora es Argentina que está buscando otros apoyos, es en relación a las elecciones justas y ordenadas sobre Venezuela. Debemos y lo reitera, velar por los esfuerzos democráticos.

María del Carmen Alba (Perú), señala que debemos cuidar y denunciar los desajustes de nuestras democracias, no puede ser solo hablar. En nuestro país ha habido varios autogolpes o intentos. Y los parlamentarios no acusan la agresión.

Cuba, es legítimo defender los principios del derecho internacional, el pueblo de Venezuela y las autoridades son quienes tienen su compromiso, y cada pueblo utilizará lo que les compete. Cuba no acompañará el punto de urgencia.

Sen. Silvia Nane, Uruguay tiene tradición en la autodeterminación de los pueblos, le resulta raro, referirnos al tema a Venezuela, obviando el bloqueo que tiene Cuba hace 65 años, o Haití que no tiene Presidente. Preocupa el mal uso de las redes.

Pte. de Parlatino, es legítimo ejercer nuestra opinión y otra adoptar posturas políticas. Pongo como ejemplo Libia, pensamos que era el peor lugar para su pueblo, y hoy día Europa sufre la presencia de una intervención a ese país que los afecta terriblemente. La no presencia de Venezuela por un tiempo prolongado, hizo que las opiniones y la imagen de Venezuela se fuera desdibujando, la presencia de Timoteo Zambrano, venezolano que no era afín al Chavismo ni a la otra facción, ayudó y así Venezuela pudo nuevamente acercarse a Parlatino,

Si Venezuela no está presente, no podemos escuchar, el dialogo debe estar, por muy diferente que seamos.

Chile indica que se ha contravenido los acuerdos de Barbados, y que Venezuela ponga fin a las atrocidades que estamos viendo. Igual opinión vierte el Senador Rojo.

Hoy no se puede decir que porque no se ha escuchado a Venezuela aquí. Todos sabemos lo que está pasando y mantenemos contactos con venezolanos, y lo más duro es que ocho millones de venezolanos se han escapado de ese país

El **Sen. Rojo** consulta a la Secretaría cómo se realiza la votación, si es que se va a hacer.

Por **Secretaría** se informa que se vota al igual que en la Unión tres por país. Aquí se vota y después en la Asamblea se defiende la votación. Por país tres. Si no hay contemplación de género, es un voto por país.

Se invita al **ex Presidente Duarte Pacheco** a integrar la Mesa.

Se le da la palabra al **Dr. Juan de Dios Cincunegui, Director de la Cátedra de Diplomacia Parlamentaria de la Universidad Austral**. Informa que se ha creado el Centro de Investigación y de apoyo a la Diplomacia Parlamentaria, bregando por prestigiar la institución más importante a nivel Parlamentario que hay en el mundo, que es la UIP. Y vincular la Academia con el sistema político, por lo tanto, se ha creado un Consejo de Líderes, y lo preside Duarte Pacheco.

El desafío es el prestigio de los parlamentarios y su actividad. Y el vínculo entre la comunidad, científica y académica.

El ex Presidente de la UIP, Dip. Duarte Pacheco, hace su presentación, indicando que su función será capacitar y prestigiar la actividad. Tenemos que estar pendientes a los cambios, y cuidar los valores y la buena iniciativa, espero que se cuente con muchos parlamentarios de la Unión.

La **Presidenta Sofía Carvajal** desea felicitar la labor que realiza Juan de Dios, y ahora aún más al saber que has invitado a Duarte Pacheco a integrar el Consejo de Notables.

Todos van a recibir invitaciones para integrar los talleres.

Les va a gustar el proyecto, hace más de 30 años que un programa similar se desarrolla en Grogstone, Inglaterra.

Los felicito por la tarea que hacen en defensa de sus países y sus pueblos.

El **ex – Senador Juan Pablo Letelier (Chile)**, por Parlamento Andino, presenta brevemente su propuesta. Controlar la emisión de metano. En Luanda se hizo un evento muy positivo, y que se trabaje en el programa de la segunda Comisión. Se le informó al Secretario General sobre la Plataforma Metano. Para reducir las emisiones del Metano. Es todo, gracias

A través de **Secretaría** se anuncian las vacantes que le corresponden al Grupo Geopolítico.

Una vacante en la Mesa Directiva de la 4ta Comisión de Naciones Unidas, vacante hombre o mujer, en reemplazo del señor Atila Lins, hemos recibido dos candidaturas, sr Salinas de Paraguay y Rojo de Chile

Una vacante mujer en el Grupo de Trabajo sobre Ciencia y Tecnología, en reemplazo de Ecuador, Sra. Brambilla. Esta vacante no fue cubierta en la sesión anterior, ¿Bahamas? ¿O Cuba? Bahamas no acepta. No estará presente la candidata y esperamos hasta mañana por la presencia de la Senadora de Bahamas

Murmulló, Perú, propone que la Sra. de Cuba, distinguida científica. Está bien. Puede representarnos.

Cuba prefiere que esté mañana, y escuchar la anuencia. Ella si no es electa puede cooperar en lo científico.

Gracias

Pendiente Cuarta Comisión, el **Dip. Salinas** la pide, pues Paraguay no tiene representación. Paraguay propone un año, un año, si se puede. Quien es primero, se propone Paraguay y continúa Chile.

Vacantes no exclusivas del Grulac, es Medio Oriente, los miembros son elegidos a título individual, dos vacantes mujeres.

Facilitadores de Chipre. Para un reemplazo. Grulac nunca integró ese Grupo. El **Sen Amín Niffouri (Uruguay)** propone que se lo integre, pues es un interesante Comité.

La **Pta. Sofía Carvajal** pide que alguna mujer se anime a integrar este Comité. Y queda pendiente la Comisión de Naciones Unidas.

Señor Benamor, asesor especial de la OEA. En representación del Secretario General Luis Almagro, saluda y realiza un breve informe de la visión que hay desde la OEA. Respecto a los temas tratados, lucha antiterrorismo, cambio climático, desarrollo. La OEA mantiene relaciones fluidas con las organizaciones regionales, y pide que se sumen a la agenda de la Organización, y a los grupos de trabajo, reafirmando el compromiso de la OEA, y en especial con el Grulac, y que se refuerza con la firma del acuerdo de cooperación mutuo.

La **Pta. Sofía Carvajal** agradece la carta recibida del Secretario General Luis Almagro.

El **Dip. Claudio Cajado** consulta qué se va a hacer con el tema de Lucila Crexell.

Secretario sugiere que se proponga y si hay apoyo aquí, está listo,

Cajado pide el texto, se está distribuyendo.

Perú pregunta si es un apoyo individual o colectivo.

Crexell sugiere que a los que le interesa el tema, que firmen y se sumen.

Cuba pide consenso. Pero en ese caso Cuba, no aprobará.

Claudia Mix (Chile) hace referencia a que, durante mucho tiempo, había dos delegaciones de Venezuela, y escuchamos las dos posturas, ella pide resguardar esa postura. Y escuchar las versiones.

Undurraga (Chile), pide que se vote con el criterio de la Unión Interparlamentaria.

Pta. Sofía Carvajal, pide que sean los países.

Se consulta cuál será el quorum, ¿mayoría simple?,

Pta. Sofía Carvajal, el Reglamento no lo menciona claramente, pero pienso que lo más sensato es que se vote por país.

Rojo Edwards (Chile), solicita que cuando se discuta una reforma, se analice este punto. Rojo propone tres, y si no hay equilibrio de género, un voto.

Cuba, si no hay consenso, no va.

Lucila Crexell (Argentina) propone que quien desee acompañar lo hace y listo.

Con relación al tema de Haití, hace uso de la palabra **Manzoor Nadir (Guyana)**, señalando que el Caricom ha tenido una reunión en Puerto Príncipe el mes pasado.

Presidente del Parlantino: el drama tiene más de 200 años de problemas, fue la primera república independiente, y nunca logró un apoyo para lograr una mejora en la vida de los haitianos, y posteriormente el huracán y el terremoto. Caricom ha tenido una gran y buena posición ayudando, también la Celac que juntos apoyen con un fondo común, ya que las grandes potencias no lo ponen, y lograr el dialogo y la construcción de una república, esto agravado porque permanente reciben apoyo de armamento, por parte de los Estados Unidos. Y lo tienen fuerzas irregulares. Cuba nunca ha puesto un soldado en ese país, solo ha dado un apoyo extraordinario de médicos, realizando miles y miles de operaciones. Más de 38 millones de operaciones y miles de operaciones de ojos, etc. Los países de la región tienen la obligación de realizar el mayor apoyo a ese pueblo y honrar el compromiso de los DDHH.

Marcela Guerra indica que a través de ParlAmericas se han financiado muchas ayudas para orientar, para llegar a unas elecciones exitosas. Y es imposible. De todos modos, insistiré.

Dip. Báez (Rep. Dominicana): la situación de la hermana república es muy compleja, todos los días hay decenas de asesinatos, Estado fallido, el asesinato del Presidente, hoy no está siendo gobernado, con presencia de diferentes grupos anarquistas, pandillas. En Dominicana hay más de dos millones de haitianos. Dominicana ha tenido que cerrar muchas veces la frontera.

Dominicana pide a toda la comunicad internacional que colabore con la isla y recuperar ese Estado. El pueblo siempre ha luchado y no ha podido encontrar un rumbo. Gracias.

Pta. Carvajal: dice que también en Tijuana hay miles y miles de haitianos que son cooptados por el crimen organizado. Esperemos que pronto se solucione. Como parlamentarios, debemos enfocarnos en Haití, en este punto cerramos, gracias contenta de verlos a todos y a todas. Gracias.

Finaliza la reunión.

* * * *